
ЭССЕ «БУДУЩЕЕ АПК В МОИХ РУКАХ!» 

 

1 место 

Вора Анастасия Николаевна  

Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение «Школа - 

интернат среднего общего образования» с. Самбург, Пуровский район 

 «Образ жизни ненцев только несведущему человеку  

кажется адом из-за своей тяжести,  

отдаленности от мира, холода, иногда голода.  

На самом деле это образ свободной жизни  

и отдаленно напоминает собой рай». 

Анна Неркаги,  

ненецкая писательница,  

 

Меня, впрочем как и моих ровесников, в настоящее время волнует 

вопрос: какими должны быть признаки светлого будущего, чтобы понимать, 

прежде всего, для самого себя, – а правильно ли я живу, в том ли направлении 

развиваюсь, то ли будущее «притягиваю» к себе? Правильно ли я поступаю, 

думаю, о том ли я мечтаю?  

Мир вокруг меня непрерывно меняется. Как же не потеряться в этом 

бесконечном потоке информации и найти свое место? 

Я родилась в семье потомственных оленеводов самбургской тундры, 

которая находится на полуострове Ямал. В переводе с ненецкого языка Ямал 

– это край земли. В первоначальных представлениях о северной земле и ее 

людях было немало фантастического. Например, в некоторых источниках 

говорится о путешественниках, которые рассказывали, что белки здесь падают 

на землю как дождь, а реку Обь люди переходят по спинам осетров. Бродят 

здесь стада мамонтов, а следом идет человек - создатель северных 

цивилизаций на заре времен. Сейчас нам кажется, что это фантастика, 

придуманные людьми небылицы. Но, думаю, доля правды здесь есть: 

несколько веков назад земли и реки на Ямале были богаче. 



Так что же такое Ямал? Какой он? Ямал - это и долгие полярные ночи, 

освещенные разноцветными неповторимыми узорами северного сияния, это и 

бескрайние просторы тундры с оленями, пушниной, разделенные 

бесчисленными озерами, реками и болотами, полными рыбой, это и огромные 

залежи нефти и газа, это край, где живут по своим национальным традициям 

душевные, гостеприимные, трудолюбивые, чуткие люди. 

Также Ямало-Ненецкий автономный округ является лидером северного 

оленеводства – почти половина всех оленей России обитает здесь. Громадное 

поголовье оленей - это уникальный биологический ресурс не только Ямала, но 

и всей страны. Агропромышленный комплекс автономного округа является 

основным источником жизнеобеспечения малочисленных народов Севера, так 

как в традиционных отраслях хозяйствования работает более 90% коренного 

населения. 

Для того, чтобы вырастить крепкое поголовье оленей, требуется 

определенное количество квалифицированных ветеринаров, зоотехников, 

представителей востребованных профессий в области АПК. Но проблема в 

том, что более половины студентов вузов, ссузов не ориентированы на 

получение специальностей в области ведения оленеводства, не желают 

связывают своё будущее с агропромышленным хозяйством ни при каких 

условиях. Оленеводство – это очень тяжкий труд: «Невозможно привести 

человека извне и сделать оленеводом. Надо там родиться, чтобы этим 

заниматься».  

Приток молодёжи слаб и потребности в замене выбывающих на пенсию 

стариков не покрывает. Суровые климатические условия, отсутствие 

привычной инфраструктуры, не самая высокая зарплата – эти факторы не 

способствуют желанию молодежи возвращаться в тундру.  

Как быть с будущими кадрами для оленеводства? Олени не могут ждать, 

они ежедневно нуждаются в наличии квалифицированных кадров.  

Поскольку оленеводство – это, в первую очередь, призвание, молодежь 

надо мотивировать. Я считаю, что будущее оленеводческой отрасли - за 

развитием нанотехнологий, которые должны подняться ее на новый 



технологический уровень. Именно технологии должны сделать труд 

оленеводов легче и привлекательнее и позволят привлечь молодежь в данную 

отрасль.  

Среди направлений новых технологий в оленеводстве можно выделить 

следующее: 

- учет оленьих пастбищ, их исследования, включая оленеемкость, 

мониторинг  природных процессов, включая изменения климата, составление 

современных карт с помощью ГИС-технологий и обеспечение ими 

оленеводческих хозяйств, проведение кадастровых работ; 

- современный менеджмент - интенсификация, комплексность, 

компетентность — повышение квалификации, наставничество, обмен опытом, 

включая международное сотрудничество;  

- маркетинг продукции оленеводства, включая логистику и рекламу; 

- новые технологии забоя, хранения и переработки; 

- введение племенной работы, ветеринарное обслуживание; 

- разработка зоотехнических приемов, кормов для откорма оленей; 

- производство новых видов продукции для более полной переработки 

продукции оленеводства; 

- технологическое обновление и модернизация материально-

технической базы всего жизненного цикла отрасли; 

- охрана и защита пастбищ, в том числе от насекомых, инфекционных 

заболеваний; 

- новые методы контроля и отслеживания оленей; 

- инновации по улучшению условий труда и жизни (совершенствование 

инвентаря, разработка новых бытовых материалов);  

Думаю, решив эти вопросы на м местах, мы решим и проблему с 

молодыми кадрами в сфере АПК. 

Жизнь северного человека неразрывно связана с жизнью оленя. Олень с 

ненецкого переводится как «дающий жизнь». Так и есть: из шкуры оленя 

мастерицы шьют одежду, обувь, нюки для чумов, мясо – это еда. 



На ямале активно развиваются технологии переработки мяса, рыбы, 

увеличивается количество мясо- и рыбоперерабатывающих комплексов. 

Сейчас здесь изготавливаются колбасы, мясные и рыбные консервы. 

Если будущие зоотехники, ветеринары, технологи 

сельскохозяйственного производства, экологи, биотехнологи, рыбоводы-

ихтиологи, генетики и селекции, агроинженеры и агрохимики пополнят ряды 

сферы АПК, в которых Ямал крайне нуждается, то дефицит кадров решит 

долговременную проблему для всего АПК.  

Люди, которые сохраняют и передают свои уникальные знания, опыт, 

культуру новым поколениям, всегда будут в почёте. Мы обязаны сделать все 

возможное по развитию агропромышленного комплекса. Ведь это вопрос 

сохранения целых этносов, в числе которых мой народ. Без оленеводства, 

рыбодобычи, собирания и переработки дикоросов трудно будет защитить 

традиции, обычаи, быт коренного народа. А если это исчезнет, исчезнет и 

народ... 

 

2 место 

Тюрикова Арина Григорьевна 

Тюменская область, Исетский район, пос. Коммунар 

 Коммунаровская СОШ, филиал Шороховской СОШ 

Поздний вечер. Мы всей семьёй смотрим  фильм и вдруг замечаем, что 

из- под дивана вышла невеселая наша маленькая Ритка. Ритка – это щеночек, 

которого мы завели совсем недавно. На мордочке нашего любимца мама 

заметила следы пены. Мы сразу вспомнили, что за диваном лежала отрава от 

грызунов. Так как собачке был всего один месяц и она мелкой породы, даже 

маленькая доза могла бы ей стать смертельной. К сожалению, в Исетском 

районе ветеринарная станция в вечернее время и выходные дни не работает. 

Поэтому родители нашли круглосуточную ветеринарную лечебницу в г. 

Тюмени. С этого момента я точно определилась, что хочу связать свою жизнь 

с ветеринарией. 



В этом году я выпускаюсь из девятого класса, и уже сделала выбор куда 

поступать. После окончания школы я буду поступать в государственный 

аграрный университет Северного Зауралья города Тюмень на ветеринарного 

врача и помогать хозяевам домашних животных в нашем районе. Некоторые 

люди, выбирая свою профессию, прежде всего смотрят на заработок, а я её 

выбрала, так как очень люблю животных.  

После окончания государственного аграрного университета Северного 

Зауралья я хочу открыть круглосуточную модульную ветеринарную 

лечебницу в с. Исетское.  Основное направление – это круглосуточная 

ветеринарная помощь домашним животным. Второе направление – это 

гостиница для домашних животных. Бывают ситуации, когда человеку нужно 

на какое-то время уехать, а питомца оставить не с кем. В таком случаи, хозяева 

своих любимцев могут обращаться к нам. В последнее время все больше 

людей уделяет внимание не только своему внешнему виду, но и тем, кого они 

приручили. Так возникла идея третьего модуля – оказание услуг парикмахера 

для животных. В с. Исетское много живописных мест, где может 

расположиться такой «санаторий». Солнце, свежий воздух, специально 

созданные условия – все это будет на пользу братьям нашим меньшим. 

Конечно же, работать будут не просто специалисты своего дела, а люди, 

которые любят животных. Поэтому обязательно будет четвёртое направление 

– это приют для бездомных собак и кошек. Я уверена, что на его содержание 

будут выделяться не только деньги от деятельности нашей ветлечебницы, но 

спонсорская и волонтерская помощь неравнодушных людей. А таких людей в 

Исетском районе много!  

Из всего выше сказанного можно сделать вывод, что такой проект, как 

ветеринарная лечебница, необходима в жизни нашего района. Благодаря ему 

многие животные станут здоровыми и красивыми, а хозяева будут уверены, 

что их питомец находится в надежных руках. Будущее АПК в моих руках!  

 

 

 



3 место (поделили две работы) 

Подкорытов Артем Олегович  

Армизонский район, с. Иваново  

Ивановская СОШ СП МАОУ Южно-Дубровинской СОШ 

Народы забывают иногда о своих национальных задачах; но такие 

народы гибнут, они превращаются в назем, в удобрение, на котором 

вырастают и крепнут другие, более сильные народы, “— Пётр 

Аркадьевич Столыпин. 

 

 Именно с такой фразы П.А Столыпина я хочу начать свое эссе. Я 

считаю, моя главная задача - это продолжить дело своего отца в развитии 

сельской местности, своего села. Мой отец организовал свое фермерское 

хозяйство. Я с раннего детства находился на территории фермы и все 

свое сводное время проводил именно там. Работая вместе со своим 

отцом в хозяйстве, я с каждым днем понимал, что не могу представить 

себя без сельской местности.  Ведь не зря говорят: «Где родился, там и 

пригодился».. И эта пословица как никогда относится именно ко мне. 

Все свои летние каникулы я помогаю своему отцу, ведь у него довольно 

крупное хозяйство. Моя основная задача - косить сено в летний период.  

На тракторе я выкашиваю поля, а отец приезжает и прессует уже в 

рулоны подсохшую траву. В этом году я заготовил 800 рулонов.  К 

сожалению, из за погодных условий травы было очень мало и 

проходилось выкашивать камыши в болоте.  Было трудно, ведь косить в 

болоте очень тяжело, трактор трясет, сенокоска отстегивается, большие 

кочки тоже тяжело мне давались.  Но тем не менее заготовка прошла 

успешно. Ведь моему отцу пришлось бы очень тяжело без меня, и один 

бы он точно не справился. Найти рабочих, которые выполнят достойно 

и на совесть работу, очень мало. Ведь люди уезжают из деревни в город, 

т.к.  не хотят работать на земле. К тому же я живу на юге Тюменской 

области, в «Зоне рискованного земледелия».  Погода нас ждать не будет, 

и нужно успеть все заготовить.  Зима долгая, весна не факт, что наступит 



рано. А покупать корма довольно затратно.  На полученную прибыль от 

животных, которых мы выращиваем, мы живем всей семьей целый год.  

Хотелось бы в дальнейшем закончить Агротехнологический 

университет и продолжать дело своего отца, получить профессию.  Я 

хочу стать ветеринаром и предотвратить гибель скота, которая, к 

сожалению, иногда случается. Например, плод неправильно идет при 

родах, а имея определенные навыки и знания, можно вовремя спасти 

мать и ее малыша. Примеров я могу привести много, пожалуй, всего не 

расскажешь. Мое дело мне нравится не только потому, что я люблю 

деревню, животных, а потому что мы производим качественную, 

здоровую продукцию. - «мраморное мясо.» .  Я мечтаю в дальнейшем 

расширить производство и поставлять на рынок своего родного города 

лучшую продукцию.  Я считаю, что здоровое населения -  это здоровая 

страна.  Что может быть лучше?  

 

Лисков Савелий Павлович 

Тюменский район, рп Богандинский 

 МАОУ Богандинская СОШ№2 

Все сёла как отдельные миры - 

Не только дело в том, что есть хозяйство. 

Пейзажи сёл просты и тем милы. 

Здесь больше доброты и нет зазнайства. 

Т. Маланьчева 

Я родился в Ялуторовском районе, который наполнен 

сельскохозяйственным производством. Зима украшает пушистым серебром 

поля и деревья, весна радует ярким солнцем и голубым нежным небом, лето 

дарит настоящий по-разному сияющий изумруд природы. Осень боготворит 

своим золотом полей и деревьев. Несмотря на то, что я сейчас живу в 

Тюменском районе, каждые выходные я приезжаю в с. Киева, где живут мои 

дедушка и бабушка, да и детские годы прошли в этом замечательном селе.  



Во все времена сельское хозяйство было важным. Люди прославляли 

свои земли, колхозы добрыми делами и рабочими. Ведь земля являлась 

кормилицей для всех. Со слов моего прадеда и деда так было всегда.   

Для меня нестыдно говорить, что каждое лето уезжаю на покос со своим 

отцом для заготовки сена, ведь мой дед, Лисков Василий Павлович, имеет во 

владении ЛПХ. Ежедневно двор наполнен разными звуками: мычанием коров 

и телят, ржанием лошадей, пением петухов. Среди всех перечисленных 

животных есть и уточки с селезнями, к концу лета одаривают нас свои 

несмышлёным желтеньким потомством. Ухаживать, кормить свиней, коров, 

лошадей для меня несложно и незазорно. Еще в первом классе меня спросили: 

«Савелий, с какой профессией ты свяжешь свою жизнь?» Я смело ответил: «Я 

буду колхозником!» Я не совсем правильно выразился, но тогда уже понимал, 

что жизнь моя, как прадеда, деда и отца будет связана с сельским хозяйством.  

Как здорово и гордо ехать на тракторе и грести сено в волки, зная, что 

позади едет отец и собирает сено в тюки.  Это ли рай деревенский! Некоторые 

мои товарищи не понимают, для чего все это. Ведь не каждый мой друг будет 

директором фирмы или летчиком, профессор или педагогом. Над этим можно 

долго рассуждать. Молодежь с нежеланием возвращается на свою малую 

родину, чтобы, как говориться, поднимать земли. Как говорил мой дед: 

«Раньше дрались за земли, чтобы посадить картошку, брали и обрабатывали 

поля, чтобы накосить сено».  Что стало с людьми?  Будущее нашей страны 

напрямую зависит от подрастающего поколения, насколько будет сыт и здоров 

наш народ.  

Очень доступно и ясно говорили о профессиях будущего, связанными с 

АПК, на профминимуме и в профориентационном проекте «Билет в будущее». 

Профессия агронома, селекционера, почвоведа, ветеринара, зоотехника 

стали не модными, и молодежь старается не поступать ВУЗы и средние 

специальные учебные заведения сельскохозяйственного профиля.  



Я считаю, что вышеперечисленные мною профессии стоят у 

первоисточника появления новых профессий, которые совсем скоро 

«нагрянут» в деревню вместе с новыми технологиями.  

В ближайшем будущем потребуются агрономы-генетики, экологи, 

агрокибернетики, операторы. Жизнь как и новые технологии не стоят на месте.  

На службу придут цифровые методы управления и различные 

биотехнологии, которые изменять сельское хозяйство до неузнаваемости. 

Все это придется освоить нашему «агропоколению». Земля взрастить 

новые семена для жизни. Люди будут радоваться новым всходам и новым 

кормильцам. 

Будущее АПК в моих руках! 

 

Приз ректора 

Белова Валентина Юрьевна 

 г. Ишим, МАОУ СОШ №1 

Мне всегда нравилось поливать цветы, заниматься посадкой и 

прополкой в огороде, который у нас находится рядом с домом. В детстве для 

меня рассматривать листочки и цветы было одним из любимых занятий, а ещё 

и красиво смотрится, когда это многоцветие передает эстафету от одного 

цветка другому. Сезонные хлопоты на огороде требуют серьезной подготовки 

почвы и посадочного материала, который не всегда нас радует, т.к. покупные 

семена бывают некачественные и не дают хороших всходов.  

Любовь к работе на земле мне привили с детства мои бабушка и 

дедушка. Они живут в деревне и как говорится, занимаются сельским 

хозяйством в своё удовольствие.  

Но ведь АПК – это больше чем один огород в небольшой деревне. 

Агропромышленный комплекс – это работа большого коллектива 

специалистов в сфере сельского хозяйства. Мне стало интересно, как будет 

выглядеть АПК нашей страны через пять, десять, а то и двадцать лет?  



Подумаем над этим вопросом. Сейчас сельское хозяйство не пользуется 

популярностью в обществе, как это было во времена наших бабушек и 

дедушек. В наше время люди в основном выбирают комфортную работу в 

городе и не хотят работать в отрасли сельского хозяйства, потому что это 

довольно тяжёлый ручной труд. Многие виды работ в сельском хозяйстве, 

конечно, можно автоматизировать, но ручной труд все равно необходим, 

поскольку он дешевле, чем вложение средств в технику и оборудование.  

Но так ли плоха работа на земле в наше время? С уверенностью можно 

сказать, что АПК развивается, улучшаются условия труда и вводятся 

новейшие технологии производства, которые, безусловно, влияют на качество 

сельскохозяйственной продукции. Если раньше сельское хозяйство было 

сезонным, то в современных условиях, благодаря тепличным комплексам, мы 

можем круглый год покупать овощи и фрукты, а технологии обработки мяса - 

это уже давно высокотехнологичный процесс. От качества обработки мяса 

зависит дальнейшее качество производимого продукта. Ни одно современное 

предприятие не обходится без качественного холодильного, дефростерного, 

разделочного и других видов оборудования.  

Развивается биоинженерия, что помогает выводить новые сорта 

сельскохозяйственных культур более стойких к климатическим погодным 

условиям разных регионов нашей страны и получать высокий урожай.  Также 

сегодня успешно применяются беспилотные технологии для поддержки 

сельского хозяйства сверху. Современные дроны помогают не только 

мониторить посевы, но и бороться с вредителями и даже составлять «умные» 

карты полей.  

Наравне с внедрением новых технологий в сельском хозяйстве 

появляются и новые профессии в сфере АПК, например, инженер-биолог, 

специалист по формированию экосистемы, сельскохозяйственный эколог и 

это далеко не весь список, а главное, что специалисты этих профессий очень 

сегодня востребованы.  

Сегодня во многих школах, как в сельских, так и в городских, 

открываются агролаборатории и агротехнологические классы, на базе которых 



начинается предпрофильная подготовка будущих аграриев, а на площадках 

СУЗов организуется обучение школьников по программе 

агротехнологического профиля «АГРОПОКОЛЕНИЕ». Сетевое 

взаимодействие школ с предприятиями АПК дает возможность выпускникам 

получить специальное профессиональное и высшее аграрное образование по 

договору целевого обучения, что позволит решить проблему 

сельскохозяйственной отрасли кадровым обеспечением специалистами.  

Я думаю, что совсем скоро АПК станет одним из самых востребованных 

направлений среди молодёжи при выборе профессии, а мы, участники 

«АГРОПОКОЛЕНИЯ», будем в первых рядах и тогда каждый из нас с 

уверенностью и гордостью сможет сказать: «Будущее АПК в моих руках!»  

 

Приз директора ИБиВМ 

Дубинина Вероника Евгеньевна 

Сладковский  муниципальный район, Сладково, 

МАОУ Сладковская СОШ 

 Я учусь в 10 классе. Многие мои одноклассники ещё не 

определились с выбором своей будущей профессии. Но я твёрдо 

знаю, что буду зоотехником. С самого детства я сделала этот выбор. 

Сколько я себя помню, вся моя жизнь связана была с животными. 

Кошки, собаки, цыплята – это мои самые близкие друзья были. Я их 

кормила, ухаживала за ними, дрессировала. Летом цыплята ходили 

за мной как за наседкой. Рисовала я только лошадей. Всегда просила 

подарить мне на день рождения настоящую лошадку. А когда стала 

постарше, в приоритете у меня были коровы. Я помогала родителям 

ухаживать и кормить всех животных в хозяйстве: кроликов, свиней, 

кур. Но коровки… Это моя любовь! Я их растила, поила, кормила, 

ухаживала, доила с самого детства. Поэтому, когда во время одной 

из осенних проверок анализ крови оказался плохим у обеих наших 

бурёнок, я сильно переживала. Столько слёз было пролито! У нас 

остались две тёлочки. Одной был год, её звали Ночка, второй 



Юлдызке (у меня мама татарка, поэтому и назвали так) несколько 

месяцев. Я решила растить их сама и никакие болезни к ним не 

подпускать! Я возилась с ними всё своё свободное время. Каждый 

день чистила их щёткой, приучала к чистоте. Приучала, чтобы 

доверяли мне как своей хозяйке: разговаривала с ними, давала им 

вкусняшки. Но и была строга, когда они нарушали мои личные 

границы. Старалась, чтобы они были спокойными и ласковыми. 

Следила за их здоровьем. Весной и осенью ставила им витамины, 

сама делала уколы. На удивление мои воспитанницы спокойно 

реагировали. Пришло время, и Ночка подарила нам телёночка. Очень 

часто первотёлки буйно реагируют, когда начинают их доить. Я сама 

раздаивала Ночку. Я уверена, что благодаря доверию, которое 

царило между нами, всё прошло спокойно. Мама, конечно тоже 

доила её, но первое время со мной. Я разговаривала с Ночкой, пока 

мама доила. На следующий год отелилась и Юлдызка. Получилось 

так, что родители не прислушались к моему мнению. Когда я сказала, 

что Юлдызка должна отелиться вот-вот, они не поверили и уехали 

по делам. А минут через 5 всё началось. Всё прошло хорошо.  

 Я очень люблю своих коровок и горжусь, что они у меня 

спокойные и ласковые. Любовь и забота делают своё дело. Молоко у 

наших коровок очень вкусное, об этом говорят все, кто пробовал 

нашу молочную продукцию. Я думаю, что мой жизненный опыт 

поможет мне в дальнейшей жизни. Я хочу получить образование, 

изучить опыт других людей в этой сфере деятельности и заняться в 

будущем любимым делом. Думаю, что смогу принести пользу на 

этом поприще. Конечно, научиться придётся ещё многому, но сейчас 

я уже знаю, что комфортные условия содержания коров (чистые, 

светлые, проветриваемые помещения), сбалансированные корма 

круглый год; качественный уход (содержание в чистоте, прогулки, 

музыка спокойная, доброе слово, в конце концов), забота о здоровье, 

любовь и ласка повышают удои, качество молока, а значит и всей 



молочной продукции. Я мечтаю о такой собственной ферме, где 

молочная продукция будет не только производиться, но и 

перерабатываться. Я уверена, что моё будущее в моих руках, а 

будущее АПК в наших, в руках молодёжи. 

 


